
1 
 

經濟部標準檢驗局 

110年度廉政會報暨安全維護會報會議紀錄 

時間：110年12月17日（星期五）下午2時 

地點：標準檢驗局大禮堂 

主席：連局長錦漳                       紀錄：鍾廷羽 

出（列）席人員：如簽到名冊 

 

壹、 主席致詞： 

各位委員，大家好！感謝各位委員撥冗參加本次

會議，今天我們很榮幸邀請到消基會黃董事長怡騰、

世新大學葉教授一璋及政治大學廖副教授興中出席與

會，希望3位外聘委員給予本局業務推動或廉政議題寶

貴的意見。 

 

貳、 報告事項： 

一、 上次會議裁（指）示事項執行情形：略（詳會議資

料第6頁至第11頁） 

主席裁示：解除列管。 

 

二、 本局政風工作執行概況報告：略（詳會議資料第12

頁至第19頁） 

葉委員一璋： 

（一） 關於利益衝突迴避法自行迴避之情事，同仁

若對此不了解而未為迴避，貴局是否有職權

命其迴避之機制。 

（二） 財產申報授權功能是否能查出殯葬用地、靈
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骨塔之分類？ 

（三） 再生能源近年來有黑道圍事轉包工程等情

事，如相關業者有涉及貴局業務，是否有把

關、稽核機制。 

（四） 業者對於檢驗數據造假，如福斯汽車事件遭

重罰，如果臺灣車主有相同的狀況，貴局是

否有管道讓消費者還原真相、找回公道？ 

黃委員怡騰：關於「校園宣導」項目，年輕世代因

為環境不同，較信賴網紅或達人的意見，透過網紅

視頻分享經驗，形成宣傳的效應及趨勢，如可透過

網紅或達人介紹，可讓年輕族群對消費安全等知識

有更深入的認識，宣導效果會更好。 

廖委員興中：貴局請託關說項目為0件，建議可以去

了解0件的原因，究為長官對於「關切」、「關說」、

「請託」等認定的方向不同，或真為0件。另飲宴應

酬可能遇到疫情因此數字較低，除總局外，分局似

乎較少。廉政倫理登錄對機關首長來說是一種保護

機制，可消除民眾觀感不佳的疑慮，因此可以鼓勵

大家做登錄。 

主席裁示： 

(一) 為推行本局業務，同仁適度參加飲宴在所難

免。但參加飲宴應酬應有界限，同仁應注意

參加的場合，除避免飲酒外，亦嚴禁參加續

攤，避免爭議。另關於請託關說，應將界線

畫清楚，如有人欲關心案件，若一開始便拒

絕，後續不會引發延伸，即不會產生請託關
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說的問題。若遇涉及不法之事或受上級壓力

要求從事不法之事，為保障同仁權益，應向

政風同仁登錄反映。 

(二) 謝謝黃委員怡騰提出宣導的建議，聘請網紅

宣導確實可以達到很好的宣傳效果，但所費

不貲，本局會考慮黃委員建議，尋找適當人

選宣傳適當的議題。 

(三) 關於本局所轄之檢驗數據不實，如發現造假

情事，本局絕對嚴懲不貸，本局目前對此積

極查核，例如網路查核及市場監督機制，只

要收到民眾反映，本局同仁立即會展開調

查，目前網路查核這一塊已有成果。 

(四) 對於綠能業者不法之事，本局相關廠商目前

應無相關事件發生。 

(五) 關於利益迴避，這是法律規定，無關機制，

本應遵循，如有未遵循利益迴避者，本局接

獲檢舉，查證屬實者，即應法辦。感謝葉委

員提醒，本局會再強化。 

(六) 關於財產申報授權制度原係為服務申報人，

惟現有系統介面不易操作，請政風單位協助

反映提升操作介面之便利性。 

 

三、 本局採購案件執行情形：略（詳會議資料第21第30

頁） 

廖委員興中：貴局採購分析可以針對標案特性，增

加標案競爭性、評審延續性、契約變更金額或內

容、原因等項目，以了解採購可能產生的風險。 
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黃委員怡騰：採購在底價方面有一句話可以貼切形

容－「雖不中，亦不遠矣」。「中」是針對採購特性

及價錢的合理地解釋，「不遠」是底價不可以定得不

合理，不能離決標金額高太多，也不能低到讓廠商

進不了底價，因此要多訪價，讓價錢可以接近市場

行情。在局長及同仁的努力下，在採購業務上可以

發揮積極採購、追求效率，朝公開、合理、公正的

方向推動。 

主席裁示： 

(一) 發生採購標比低於底價80%之案件，應檢討是

否為不了解市場行情所造成，請秘書室將是類

案件挑出來，並請主秘召開檢討會，尤其是採

購設備案件，請同仁多為訪價。 

(二) 參照廖委員的意見，未來本局採購案件執行情

形增列標案競爭性、評審延續性、契約變更金

額或內容、原因等分析項目。關於評審的延續

性，最重要的是第一年，一定要好好把關，謝

謝廖委員給予指導。契約變更的案件，因本局

多為勞務採購案件，增加金額不多，不若工程

採購變動金額多，較無是類採購風險，本局未

來也會嚴格把關。 

(三) 本局在訂定底價的時候，程序都很嚴謹，謝謝

黃委員給予本局指教。 

 

四、 專題報告 

(一) 本局秘書室－110年度實驗室安全衛生管理：

略（詳會議資料第32頁至第57頁） 
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葉委員一璋：本次安全的專案報告做得很完

善，建議也很周延。 

黃委員怡騰：貴局的任務是制定標準和檢驗，

是一個重要的機構，貴局的127個實驗室應以

遵守 SOP 為要，執法標準也需要靠檢驗實驗室

完整操作得出正確結果，因此肯定貴局在年度

會報中針對現有的檢驗實驗室提出缺失，並經

過專家彙整，以其為重點作為報告及討論，個

人對此肯定，對於執行的成果也會獲得全民的

信賴，從消費者的角度來看，非常感謝標準的

制定及檢驗的落實，使消費能得到安心、安全

的結果。 

主席裁示： 

針對本次查核，17項列管項目如屬緊急事項，

請積極實施缺失改善追蹤，42項改善中項目

(基隆分局及花蓮分局)，請於111年1月20日前

進行檢討與改善，及提出矯正預防或改善措

施，後續並請謝副局長督導缺失改善情形，強

化實驗室安全衛生管理工作。 

 

(二) 本局政風室－110年度執行度量衡器市場監督

作業專案查核：略（詳會議資料第58頁至第67

頁） 

黃委員怡騰：度量衡是消費者最有感、最密切

關係的計量標準，偷斤減兩少計量是市場上傳

統的缺失。首先建議稽查時間可以在過年之前
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等民眾大量採購的時間，執行度量衡器的稽查

方案效果會更好。其次建議與消保官合作，消

保官長期與媒體有往來，可以動用媒體，宣導

民眾使用標準無缺失的度量衡器，透過消保官

的參與，將效果擴大出去。 

葉委員一璋：E 化管理系統與 E 化稽查是未來

的趨勢，針對本次移用檢定合格單事件，未來

透過 E 化 APP 或掃描，就可以避免移用檢定合

格單的情況發生。 

廖委員興中：就風險及執行層面來看，政府機

關有很多檢查業務，應就其業務流程考量是否

產生風險，如逐間查察與隨機查察之間，隨機

查察可能查核人員對於受檢商家具有挑選的裁

量空間，而規避特定店家。如隨機查察，可能

須注意其挑選的裁量原則，從業務執行面來

看，降低同仁運用裁量空間所產生的風險，透

過兩人一組或電子化系統，可以降低執行層面

的風險。另電磁紀錄事後是否可以任意更改，

或是更改容易被察覺等，都是行政機關可以觀

察的現象，與各位分享。 

主席裁示： 

（一） 感謝政風室提出專案與同仁分享。 

（二） 謝謝委員的建議，本局持續進行數位科

技Ｅ化管理，度量衡也有建立 QR CODE

仿偽機制，商品檢驗今年也開始試行，

預計明年會擴大。隨機查核有避免重複
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抽查同一商家的機制。至於黃委員提出

的建議，目前本局在中秋及過年均有執

行度量衡市場抽驗，邀請地方消保官的

建議很好。謝謝委員的指導，本局會持

續進行。 

 

參、 討論事項 

第1案：研編「本局指定試驗室誠信倫理手冊」。 

決議： 

（一） 照案通過。 

（二） 請權管單位提供政風室專業上的諮詢及支援協

助，並於研編完成後協助宣導。 

第2案：規劃辦理「本局 111 年檢試驗樣品管理專案

查核」。 

決議： 

（一） 照案通過。 

（二） 請政風室主政規劃專案查核之具體做法，並請

謝副局長協助督導。 

第3案：請各單位主管落實屬員平時考核之責任。  

決議：  

（一） 照案通過。 

（二） 請各單位一級主管及各分局局長實行走動式管

理，注意平時同仁的狀況，多多關心同仁，定

期至各辦公室或辦事處走動，如果同仁有異狀

應快速處理，如遇有應調離職位之情形應立即

調離，不應拖泥帶水，避免事態擴大。 
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肆、 臨時動議 

主席裁示： 

下次廉政會報專題報告請第五組進行「商品檢驗」專

題報告，請第六組進行「毒化物」專題報告。 

 

伍、 散會(下午4時10分) 


